

CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXVI
Julio-Diciembre 2020
Número 70

SUMARIO

JUAN DUNS ESCOTO: LA SUTILEZA DE FE Y RAZÓN	
Presentación: Homenaje a Isidoro Guzmán Manzano, ofm <i>Bernardo Pérez Andreo (Dir.)</i>	
Presentación del monográfico <i>Vicente Llamas Roig y Manuel Lázaro Pulido (Coords.)</i>	xv-xvii
Isidoro Guzmán Manzano <i>El Primado absoluto de Cristo, piedra angular de la cristología de Escoto I</i>	293-316
SECCIÓN TEOLÓGICA	
Francesco Fiorentino <i>Filosofía e teología in Duns Scoto</i>	317-346
Olivier Boulnois <i>La déduction de la Trinité selon Duns Scot</i>	347-373
Manuel Lázaro Pulido <i>Cristologismo escotista vs. cristocentrismo bonaventuriano: Esquemas filosóficos franciscanos subyacentes. En torno a la cuestión del objeto de la teología</i>	375-404
Richard Cross <i>Dependence and Christological predication</i>	405-418
SECCIÓN FILOSÓFICA	
Vicente Llamas Roig <i>Adversus Scotum: Del objetivismo especular al singularismo gnoseológico</i>	419-455
Alessandro Ghisalberti <i>Essere infinito e univocità dell'essere nella metafisica di Duns Scoto</i>	457-478
Francisco León Florido <i>La distinción formal de Duns Escoto y los orígenes del formalismo político moderno</i>	479-500
Leopoldo Prieto López <i>Suárez sobre el imperio como constitutivo formal de la ley: de Escoto a Kant</i>	501-526
DOCUMENTA	
Bernardo Pérez Andreo <i>Bibliografía de Isidoro Guzmán Manzano, ofm</i>	527-529
Manuel Lázaro Pulido y Vicente Llamas Roig <i>Bibliografía sobre Juan Duns Escoto en español</i>	531-539
BIBLIOGRAFÍA	541-579
LIBROS RECIBIDOS	581-582
ÍNDICE DEL VOLUMEN	583-586

Arsuaga, Juan Luis, *Vida, la gran historia*, Barcelona 2019, 589 pp, 14,5 x 23 cm.

Aborda Arsuaga la tarea de poner a disposición del gran público una obra que ayude a comprender qué es la evolución, cómo funciona la evolución, qué grandes líneas de diálogo hay abiertas entre los expertos y cuáles son algunas de las consecuencias en torno a la comprensión del ser humano que tiene que responder de una manera u otra a estas líneas de diálogo.

El autor es un gran divulgador y, nuevamente, lo demuestra en este libro. Cada una de las páginas del libro acerca al lector al gran bagaje científico de Arsuaga: a los métodos de la ciencia, a la evolución de nuestro conocimiento sobre la vida, a los contenidos de la paleontología, a su interrelación con otras ciencias naturales. Y lo hace de una manera asequible e interesante para el lector sin que por ello pierda calidad científica su argumentación.

Como todo buen divulgador científico, con una extensa carrera a sus espaldas, la obra nos transmite también las opciones metafísicas desde las que está escrito el libro. A diferencia de otras obras de este carácter, el autor se sincera con el lector y habla de las distintas opciones, dejando claro que hay momentos en que se deja de hacer ciencia y se entra en otro debate; además, invita al lector a que formule sus propias respuestas. Esta invitación se convierte en una de las motivaciones principales del libro y eso lo convierte en una obra de divulgación diferente. Aun así, creo que las posiciones de Arsuaga están más presentes de lo que él mismo cree y en más lugares de los que él señala.

El libro se divide en dos partes, cada una de ellas divididas en *jornadas*. En total hay quince capítulos (jornadas) y se nos sugiere que podría leerse cada jornada intelectual en una jornada real. Me parece una opción interesante, así lo he hecho, pero hay algún capítulo – los menos – que para quien no tenga conocimientos previos suficientes, le puede resultar un poco complejo asimilar todos los conceptos que hay detrás del escrito.

La primera parte se compone de siete jornadas en las que se discute los mecanismos generales de la evolución y el camino trazado desde la aparición de la vida hasta las puertas de la emergencia del ser humano. En estos capítulos hay mucho trasfondo: ¿es la aparición de la vida un hecho que tenía que ocurrir sí o sí? ¿El hecho de que exista vida conlleva que tenga que aparecer vida inteligente? ¿Hay direccionalidad en la evolución? ¿Qué ocurre con la teleología? ¿La evolución conlleva un aumento de complejidad? Arsuaga deja muy claro que la evolución, explicada desde el darwinismo, es un mecanismo ciego que no responde a ningún diseño o plan nuevo. Esto es algo que ninguna persona con formación científica discutiría; ahora bien, ¿todos están de acuerdo con Arsuaga en que no hay direccionalidad o aumento de la complejidad? Direccionalidad y diseño previo no tienen por qué ir de la mano y lo mismo ocurre con teleología y plan preconcebido. Otros autores, de reconocido prestigio, tienen otras posiciones al respecto, es decir, otras ideas a partir de los mismos datos que aporta la ciencia. Así, por ejemplo, Ayala –cuyo prestigio científico nadie pone en duda – discutiría algunas de estas posiciones en la que se sitúa Arsuaga, y lo haría con el mismo rigor científico que el autor del libro.

En la segunda parte, se entra de lleno en la evolución del ser humano. Es de especial interés la discusión que se refleja en los capítulos décimo y undécimo sobre la importancia de los genes. A partir de la pregunta por el altruismo, expone las bases de las posturas más radicales en torno al protagonismo de los genes. En mi opinión, se da demasiada importancia al protagonismo de los genes; es verdad que en el capítulo once plantea también la postura de aquellos que defienden que la selección actúa sobre los fenotipos y no sobre los genotipos pero, aun así y aunque no llegue al extremo de Dawkins, se sigue transmitiendo una

idea demasiado *personificada* de los genes. Resulta, a mi parecer, excesivo el papel que se otorga al *egoísmo* de los genes en las relaciones de altruismo en los seres vivos. La realidad es que existen comportamientos altruistas en la naturaleza y tratar de explicarlo todo por la pervivencia de una molécula peca de reduccionista. Arsuaga, una vez más, no se sitúa en la postura más extrema y amplía a otras causas la existencia del altruismo aunque de fondo hay una visión protagonista del fragmento de DNA.

En las jornadas finales se centra en la evolución de la inteligencia y en la autoconsciencia del ser humano. Se pregunta si podría haber llegado a este nivel de consciencia otra especie, si podríamos esperar encontrar en otro punto de la galaxia otra especie con un nivel de inteligencia y desarrollo cultural-tecnológico similar... este ejercicio de proyección e imaginación lo termina en el último capítulo en el que se pregunta por el futuro del ser humano. Se trata, para terminar, de un capítulo distinto en el que el científico da paso al filósofo que todo ser humano llevamos dentro. Es verdad que comete alguna imprecisión terminológica importante como la de utilizar el calificativo de *deísta* para referirse a Teilhard de Chardin, pero es un capítulo interesante en el que nos recuerda las preguntas de fondo que le gustaría plantear al lector con su libro.

En definitiva, es un libro recomendable y de lectura agradable. Combina la profundidad del conocimiento científico y la capacidad de transmisión del autor, junto con la aventura del salir del campo de conocimiento de Arsuaga y plantear preguntas al lector que estimulen su posicionamiento ante temas que van más allá del aspecto científico de la evolución. Aunque en algunos momentos se echa de menos una mayor precisión en términos que no son del campo del autor –entre ellos cómo se entiende la causa final – se trata de una obra de interés para el gran público, así como para profesionales de otras disciplinas que necesitan manejar conceptos e ideas clave de las ciencias que estudian la evolución.

Javier Martínez Baigorri

Sánchez Fuertes, Cayetano, *San Pedro Bautista y compañeros protomártires de Japón*, Ed. BAC, Madrid 2019, pp.324.

Para hablar de esta obra lo primero que debemos es presentar al autor, uno de los grandes historiadores franciscanos españoles que ha dedicado gran parte de su estudio a la historia del franciscanismo en las misiones de Filipinas y Japón. Por lo tanto, nos encontramos ante un gran conocedor de la materia, y lo que es más importante, allí comenzó su ministerio sacerdotal y su vocación franciscana, lo cual hace que esta obra que vamos a leer sea resultado de un estudio profundo de la vida de los mártires franciscanos y el conocimiento de aquellas sociedades.

La introducción de esta obra es importante, pues nos presenta el desconocimiento que de estos mártires se ha tenido, a la par que nos presenta el radicalismo evangélico con el que ellos llegaron a evangelizar en una cultura totalmente distinta a la europea, lo cual les llevó a rápidamente ser señalados y vigilados en sus actuaciones por parte de las autoridades.

Para comprender la personalidad de un hombre debemos recurrir a la juventud e infancia del mismo, que, si tenemos en cuenta que estamos hablando del siglo XVI, y por lo tanto los datos no son fáciles de tener, lo que nos lleva a desconocer prácticamente a sus padres y su entorno y empezamos a tener datos más fidedignos desde el momento que ingresa en la Orden franciscana.